

Grupo Parlamentario Popular, registro de entrada 12.196. Comienza la votación. Con 66 votos a favor, 0 en contra y 30 abstenciones... (*aplaudiments*) queda aprobada la iniciativa.

Votación del punto 7, toma en consideración de la Proposición no de ley de tramitación especial de urgencia sobre la igualdad salarial, presentada por el Grupo Parlamentario Socialista, registro de entrada 11.878, con corrección de errores, registro de entrada 14.459, con la enmienda del Grupo Parlamentario Compromís, registro de entrada 14.580. Comienza la votación. Con 84 votos a favor, 13 votos en contra y 0 abstenciones queda aprobada la iniciativa. (*Aplaudiments*)

Pasamos a la votación del punto 8, toma en consideración de la Proposición no de ley de tramitación especial de urgencia sobre la conmemoración del 8M, presentada por el Grupo Parlamentario Compromís, registro de entrada 11.518, con la enmienda del Grupo Parlamentario Socialista, registro de entrada 14.503. Comienza la votación. Con 42 votos a favor, 54 votos en contra y 0 abstenciones queda rechazada la iniciativa.

Pasamos al punto 9, toma en consideración de la Proposición no de ley de tramitación especial de urgencia sobre la soberanía hídrica, presentada por el Grupo Parlamentario Vox Cortes Valencianas, registro de entrada 12.219, con corrección de errores registro de entrada 14.444. Comienza la votación. Con 53 votos a favor, 43 votos en contra y 0 abstenciones, queda aprobada la iniciativa.

Pues, con esto terminamos las votaciones de hoy y pasamos a las preguntas al Consell.

(Ocupa la presidència el vicepresident primer de Les Corts Valencianes, senyor Alfredo Castelló Sáez)

Preguntas

El señor vicepresidente primer de Les Corts Valencianes:

Comenzamos con la pregunta número 195, formulada por el diputado Mario Villar, del Grupo Parlamentario Socialista, a la *consellera* de Innovación, Industria, Comercio y Turismo sobre los cambios en el «Bono viaje».

Un momento, un momento, por favor, un momento.

Cuando usted quiera.

El señor Villar García:

Buenos días, señora *consellera*.

¿Qué criterios se han aplicado para realizar los cambios en el «Bono viaje»?

Gracias. (*Aplaudiments*)

El señor vicepresidente primer de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias.

Honorable *consellera*, cuando usted quiera. ¿Desde ahí?

Cuando usted quiera.

La senyora consellera d'Innovació, Indústria, Comerç i Turisme:

Buenos días, vicepresidente.

Muchas gracias, señorías.

Buenos días a todos.

Señor Villar, buenos días, muchas gracias por su primera intervención y su primera pregunta que me dirige, y además una pregunta tremendamente curiosa porque tanto usted como yo sabemos que nosotros trabajamos, precisamente, en la formulación original de lo que era la figura del «Bono viaje». Así que, sabrá y se podrá explicar perfectamente los detalles que le voy a comentar.

Sabe que el bono viaje de este año 2024, en esta formulación, abandona definitivamente los motivos de la crisis de la pandemia que motivaron su creación. En este año, en este ejercicio 2024, este programa pretende incidir en superar dos de los grandes desafíos que tiene el turismo en la Comunidad Valenciana: por un lado, la desestacionalización de la actividad, y, por otro, además, velar por un empleo mucho más estable, de mayor calidad, mucho más productivo y fundamental para nuestra comunidad.

Además, las mejoras que hemos implementado en este programa han sido fruto de un contacto estrecho, profundo, y de acuerdo con todos los representantes del sector turístico valenciano. Se ha consensuado en su integridad esta reformulación para que pueda ser útil, para enfrentar estos retos que tiene el turismo en la actualidad y que son muy distintos a los que tuvo en los momentos de su creación.

Además, también sabe usted, señor Villar, que los controles de legalidad y de oportunidad a los que estamos sometidos, y la necesidad que tenemos de usar los fondos públicos para obtener las mejoras competitivas del sector.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El señor vicepresidente primer de Les Corts Valencianes:

Gracias, honorable *consellera*.

Señor Villar.

El señor Villar García:

Buenos días, *consellera*.

Leeré unas declaraciones tuyas con las que estoy cien por cien de acuerdo. «El «Bono viaje» tiene un efecto expansivo en otras áreas de la economía, como el comercio o el transporte, por lo que es un efecto indirecto. Va mucho más allá del turismo». Y afirma «que su beneficio podrá multiplicarse por tres o por cuatro», por tres o por cuatro.

Y yo le pregunto: ¿conoce alguna otra política que multiplica por tres o por cuatro? ¿Ha aplicado este Consell alguna política que multiplique por tres o por cuatro su efecto expansivo a otras áreas? Entonces, ¿por qué ha recortado una gran política que usted reconoce y que fue impulsada por el gobierno de Ximo Puig? ¿Por qué? (*Aplaudiments*)

Miren, no sé si se acordarán ustedes, pero, cuando comenzaron los rumores de que el mejor instrumento para el turismo era la tijera, el *president* Mazón, en la World Travel Market, allá por noviembre, dijo: «Esto del «Bono viaje» no es un problema de presupuesto porque se lanzarán unos productos complementarios al bono, sino que está reconfigurando todo con el sistema para desestacionalizar y, quizás, con un formato de estancias de menos tiempo pero para más gente. Hemos iniciado el repensamiento para ser más competitivos. No es un asunto de euros arriba, euros abajo». ¡Vaya si eran unos asuntos de euros hacia abajo! Pero ¿dónde están presupuestados estos efectos complementarios? El producto, ¿dónde está? En ningún lugar. Son mentiras tras mentiras, que quiso jugar a ser un profesional del turismo, quiso jugar a ser un profesional del turismo. (*Aplaudiments*)

Miren, aquí hay un mensaje bien lanzado hacia todos: están cogiendo la pala para cavar la tumba del propio «Bono viaje», porque las condiciones del bono han cambiado, pero no para todos. ¿Sabe cómo se publicitan algunas agencias de viajes con el «Bono viaje»? Así: «No malgaste su «Bono viaje»». Aquí, la agencia, y por tu cuenta. Es decir, de 600 hemos pasado a 350 euros, hemos rebajado, y eso coincide con lo que pueden valer tres noches de hotel en la Comunitat Valenciana.

¿Qué consecuencias tiene esto? La oferta complementaria de la que hablaba el señor Mazón, pues no se puede contratar por el límite de gasto. Las agencias de viajes, que han sido la esencia y parte de este «Bono viaje», esos viajes combinados se han reducido a mínimos. Los restaurantes, que se podían contratar con el «Bono viaje», con el límite este, tampoco los podemos reservar, han visto reducidas sus reservas.

¿Y le digo a quién no le ha afectado este «Bono viaje»? A los hoteles. El 70% de las reservas han ido para ellos. Y ahí está donde está el gran cambio; lo que era una política del gobierno de Ximo Puig que redistribuía la riqueza, que era equitativa con todo el sector, que vertebraba el territorio, y, por supuesto, que todos, todos jugaban con las mismas reglas, ha pasado a ser el bono de los hoteles. (*Aplaudiments*) Así ha sido.

Pero, mire, su gurú del «Bono viaje» pensó en cómo romper un poquito más la armonía del sector y dijo: ¿por qué no ponemos la estancia mínima a tres días? Pero, su gurú no consultó las estadísticas oficiales de Turisme Comunitat Valenciana, en las cuales, en ninguna provincia, en destinos de interior, en turismo de interior, no supera los tres días, son 2,5. Ustedes con esta acción han ahogado el turismo de interior, no han trabajado para ellos, sabiendo lo que significa para estos pueblos, incentivando la despoblación porque se pierde ese empleo, creando más desigualdad

entre territorios, o favoreciendo al sol y playa y a las ciudades, pero manda al ostracismo al turismo de naturaleza y de interior, no hay ningún equilibrio entre ello.

Pero, su gurú siguió jugando un poco más y pensó: ¿cómo no podemos dejar a las familias sin vacaciones con el «Bono viaje»? ¡Vaya si se atrevieron! Con los tres días de estancia. ¿En qué momento pensaron que si ponían tres días de estancia los niños no irían al colegio? O, directamente, ¿no querían que el bono lo utilizaran las familias? ¿Cuántos bonos llevan rechazados este año? ¿Cuántos?

Y, mire, señora *consellera*, con todo el aprecio que le tengo, pero usted sabe que conseguirá su objetivo, el bono llegará a más valencianos pero no por las reservas, sino por la gran cantidad de renunciadas que se están produciendo.

Pero, mire, tengo la última duda y usted me la despejara, si quiere o no. Todos los cambios que han hecho del «Bono viaje», ¿han sido conscientes del daño que iban a hacer o no?

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El señor vicepresidente primer de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias.

Honorable *consellera*.

La señora consellera d'Innovació, Indústria, Comerç i Turisme:

Muchas gracias, señor Villar.

Mire, ha hablado usted de datos... y le voy a dar lo primero los datos, para que les quede bien claro y no se me acaba el tiempo sin darlos.

A cierre de 29 de febrero de este año teníamos 197.000 bonos o citas pedidas para solicitar bono. En este mismo periodo, este año hemos emitido 38.000 bonos, frente a los 35.500 del año pasado en las mismas fechas. Sin embargo, con estos bonos, este año hemos gastado solo 5,6 millones de euros de dinero público, con más beneficiarios, mientras que el año pasado ya se habían gastado 9,1 millones de euros de ese mismo dinero.

Así que, nosotros, y esta es la primera radiografía, somos mucho más especialistas en hacer mejor las cosas. No es recorte, señor Villar, es mejor gestión, indudablemente. Y así lo sabe. (*Aplaudiments*)

Y después de que tenemos centrados realmente estos datos, decirle que obviamente nosotros en el diseño tenemos en cuenta toda la pluralidad de componentes del sector turístico, y, que yo sepa, el «Bono viaje» en ninguna de sus formulaciones anteriores se ha utilizado sin tener el componente del alojamiento, el componente hotelero, el componente de los cámpines; por cierto, que suben este año, que suben este año, producto absolutamente familiar, también forman parte o han formado parte del «Bono viaje» en todas sus formulaciones.

Su pregunta, realmente, se centraba en qué criterios hemos aplicado y cuáles son los cambios que hemos aplicado en este programa. Sabe que en el año 2024, obviamente ya ha quedado claro que el covid ha pasado, que la situación de covid que generó este programa ya no existe, pero en el año 2024 nos encontramos con una situación diferente que no está exenta tampoco de algunas amenazas, como pueden ser, indudablemente, la invasión de Ucrania por parte de Rusia, la guerra en la franja de Gaza por Israel y Hamas, el incremento de los costes de producción, el incremento de los costes energéticos, y, desde luego, la fuerte inflación que puede afectar de una manera importante a la capacidad de gasto de las personas que son usuarias de los servicios turísticos.

Ya le he dicho que todo el programa ha sido consensuado con todos los actores. A pesar de que ustedes intenten decir que en este programa..., hay algunos, como las agencias de viajes, que no están de acuerdo, traigan ustedes al representante de las agencias de viajes para que diga que no está de acuerdo con este programa, porque yo no le he escuchado decir absolutamente nada.

Una vez que hemos consensuado este esquema con todos los actores, la primera mejora implementada tiene que ver con la estacionalidad. Desde luego, hemos concentrado la posible aplicación del «Bono viaje» exclusivamente en los momentos más importantes de la temporada baja, excluyendo definitivamente la Semana Santa, porque lo que no podemos hacer es sustituir una demanda que ya existe por otra subvencionada, no lo podemos hacer, y, desde luego, hemos eliminado toda la temporada alta de verano, excluyendo de la aplicación del «Bono viaje» los meses de junio, julio, agosto, septiembre y la primera quincena de octubre, porque en esos meses simplemente, señoría, no es necesario tener «Bono viaje» para que el sector turístico funcione perfectamente bien.

En segundo lugar, hemos establecido una estancia mínima de tres noches. ¿Sabe lo que pasa cuando establecemos esto? Que mejora el empleo, mejora el periodo de contratación de los trabajadores del sector. A pesar de que usted dice que las familias no se pueden pedir un día de vacaciones, que sí que los hay, porque hay muchos festivos que se acumulan y que pueden utilizarlos, lo que hacemos es mejorar el empleo. ¿Qué prefiere, beneficiar a las familias y a los niños para que puedan salir un día más, o mejorar el empleo de todos los trabajadores del sector? Díganoslo, qué es lo que prefiere. Yo, desde luego, prefiero mejorar el empleo y por eso se puso esta medida.

Y, por último, se ha reducido la cantidad máxima subvencionable del «Bono viaje» precisamente para llegar a más gente, simplemente eso. ¿Por qué? Porque llegar a más gente significa un mayor efecto, tal y como hemos dado en los datos de los bonos.

Y creo que con esto he contestado completamente a su pregunta.

Muchísimas gracias. *(Aplaudiments)*

El senyor vicepresident primer de Les Corts Valencianes:

Muy bien.

Muchas gracias.

Pasamos a la pregunta número 190, formulada por el diputado Vicent Marzà, del Grup Parlamentari Compromís, a la *consellera* de Innovación sobre las gestiones realizadas por el Consell para evitar el cierre de industrias.

Cuando quiera, señor Marzà.

El senyor Marzà i Ibáñez:

Gràcies, senyor president.

Senyora consellera, sap que des del nostre grup estem especialment implicats i preocupats amb el sector industrial, i, especialment, amb la seua ocupació.

Hem vist, ho hem pogut debatre en altres ocasions, que n'hi han desenes d'empreses industrials que estan tancant, malauradament, que molts treballadors, centenars de treballadors, milers de treballadors estan en una situació molt precària, alguns d'ells esperant el tancament de la seua empresa. I per això, des de Compromís, li fem una pregunta clara i senzilla: quines són les accions que vosté ha liderat i ha fet per a evitar aquests tancaments i acompanyar els treballadors i treballadores i quin és el full de ruta per a evitar a mig i llarg termini que continuen passant aquestes coses.

Gràcies. *(Aplaudiments)*

El senyor vicepresident primer de Les Corts Valencianes:

Gràcies, senyor Marzà.

Senyora consellera.

La senyora consellera d'Innovació, Indústria, Comerç i Turisme:

Buenos días, señor Marzà.

Buenos días.

Me gustaría saber exactamente... Bueno, la primera reflexión que le quiero hacer es que ustedes están preocupados y nosotros estamos ocupados, precisamente por estas situaciones. Y quiero que me explique exactamente de qué deriva o qué situación me habla usted, porque hemos pasado de presentar el segundo peor dato del siglo en disolución de empresas en el año 2022, año en el que ustedes, además, gestionaban la *conselleria* de los sectores productivos, con más de dos mil empresas disueltas, a crear, en el año 2023, 13.417 sociedades, un 11,4% más que en el año 2022, tres puntos más, además, por encima de la media nacional.

Y, seguramente, si pudiéramos o tuviéramos el calendario de este año 2023, la mayor parte de estas sociedades se crearon cuando este gobierno entró en vigor y dejó definitivamente el sectarismo que presidía la política industrial y empresarial de esta comunidad.